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FARMACIE

la ricorrenza nellȅagenda sanitaria locale

Giornata del paziente, 
domani un incontro 

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

Asl5 ha dato il via libera alla 
struttura Psichiatrica del di-
stretto socio sanitario 18 a 
partecipare al Premio iPie-
monte Innovazione e svilup-
po Next Generation 2023: 
progetto iCretivilaVitaw. In 
pratica si tratta di progetti 

in grado di promuovere effi-
cacia  nell�erogazione  dei  
servizi pubblici a cittadini e 
imprese, benessere e svilup-
po delle comunit‡ e che sia-
no coerenti con le riforme 
della pubblica amministra-
zione. Il piano al quale par-
tecipa il Servizio psichiatri-
co territoriale della Spezia e 
dei  Comuni  del  Golfo,  ri-
guarda la trasformazione di-

gitale, la transizione verde, 
l�occupazione e crescita in-
telligente, sostenibile e in-
clusiva, la coesione sociale 
e territoriale, salute e resi-
lienza e soprattutto le politi-
che per la prossima genera-
zione, comprese istruzione 
e competenze. A questo pro-
posito l�assistenza psichia-
trica distrettuale della Spe-
zia e Golfo ha redatto un 
progetto aziendale finaliz-
zato alla candidatura al ban-
do. 

´Il  progetto  iCreatilaVi-
taw Ë rivolto a persone fragi-
li, sensibili, creative seguite 
dai Servizi psichiatrici della 
nostra Azienda o spiegano 
da Asl5 - Ë focalizzato sullo 
sviluppo del  potenziale di  
queste  persone  attraverso  
la  preparazione  ad  intra-
prendere  un percorso  im-
prenditoriale,  nell�ambito  
del quale possano vendere 
su un sito e-commerce pro-
dotti e servizi creati da loro, 
frutto delle loro creative, at-
titudini e abilit‡ Ë stata deci-

sa la partecipazione all�im-
portante progetto del Pre-
mio Piemonteª. 

iCreatilaVitaw rientra nel-
la finalit‡ del  Premio Pie-
monte per sostenere e solle-
citare azioni e interventi in-
novativi negli enti e ammini-
strazioni pubbliche dei terri-
tori, per dare concreto sup-
porto  nell�affrontare  l�im-
patto sociale ed economico 
della  crisi  conseguente  la  
pandemia da Covid19 e la 
crisi  bellica  nell�Europa  
dell�Est e costruire un nuo-
vo e partecipativo rapporto 
tra  Istituzioni,  cittadini  e  
mondo produttivo e impren-
ditoriale, intervenendo sui 
nodi strutturali e fornendo 
strumenti necessari per af-
frontare efficacemente, an-
che e soprattutto da parte 
delle nuove generazioni, le 
nuove sfide sociali, gestio-
nali, ambientali e tecnologi-
che di oggi e di domani. 

Con l�obiettivo della pie-
na sintonia con il program-
ma Next Generation Ue e 
con il  conseguente  Pnrr  -  
Piano Nazionale di Ripresa 
e Resilienza - il Premio in-
tende raccogliere e premia-
re progetti che promuova-
no il  miglioramento  della  
qualit‡ e dell�efficacia dell�e-
rogazione dei servizi pubbli-
ci a cittadini e imprese, il be-
nessere e lo sviluppo delle 
comunit‡, e che siano coe-
renti con le riforme e i rile-
vanti  investimenti  della  
pubblica  amministrazione  
nei settori di intervento pre-
visti dalla Commissione Eu-
ropea. �
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LA SPEZIA 

Domani si celebra la Giorna-
ta Mondiale delle sicurezza 
dei  pazienti.  Quest�anno  Ë  
stata dedicata al  coinvolgi-
mento di malati, familiari e 
comunit‡  nella  sicurezza  
dell�assistenza. 

A questo proposito Asl5 ha 
organizzato un ciclo di incon-
tri dal titolo iCostruiamo in-
sieme la nostra salute. Cono-
scere  per  compiere  scelte  
consapevoli e sicurew che par-
tir‡ in autunno e proseguir‡ 
fino a maggio 2023. Gli in-
contri vedranno il coinvolgi-

mento delle scuole. Sar‡ inol-
tre presentata la carta della 
qualit‡ e della sicurezza del-
le cure, promossa da Fiaso e 
Cittadinanzattiva, declinata 
da Asl5. Sar‡ inoltre illumi-
nato di arancione il Palazzo 
Civico della Spezia dal 17 al 
24 settembre 2023. 

´La giornata della sicurez-
za dei pazienti Ë di grande ri-
levanza  o  afferma  Angelo  
Gratarola, assessore alla sani-
t‡ di Regione Liguria o per 
cui in tutti i territori della Re-
gione, insieme alle Asl e agli 
ospedali liguri, sono state or-
ganizzate iniziative per sensi-

bilizzare gli operatori sanita-
ri e la popolazione. Il coinvol-
gimento di pazienti, famiglie 
e associazioni Ë uno dei temi 
principali per rendere l'assi-
stenza sanitaria pi˘ sicura e 
promuovere la cultura della 
sicurezza, i corretti compor-
tamenti e la prevenzione dei 
rischiª. 

´Siamo impegnati su que-
sto fronte o aggiunge Filippo 
Ansaldi, Direttore Generale 
di Alisa o in tutti gli ambiti 
della sistema sanitario:  ab-
biamo attivato percorsi che 
aggiorniamo e miglioriamo 
continuamente con i Diar, i 
dipartimenti  interaziendali  
regionali, che hanno proprio 
il compito di garantire il mas-
simo delle performance, ma 
soprattutto quello della sicu-
rezza delle cure e quella dei 
pazientiª . �

S.COLL.
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attivit‡ di sensibilizzazione

Croce Rossa e Finanza
insieme contro la droga

LA SPEZIA 

Sos droga tra i giovanissimi. 
La Croce Rossa della Spezia 
insieme con gli uomini della 
GuardiA di Finanza ha spiega-
to ai bambini i rischi delle dro-
ghe con simulazione dal vivo 
dell�attivit‡ di un�unit‡ cinofi-
la. Si Ë trattato di un grande 
successo e l'evento, che si Ë 
svolto al campus della Prote-
zione Civile di Santo Stefano 
di Magra, ha ospitato la gior-
nata di sensibilizzazione con-
tro la dipendenza da droghe 
organizzata dalla Croce Ros-
sa  in  collaborazione  con la  

Guardia  di  Finanza.  Come  
ogni anno l�iniziativa Ë arriva-
ta al campus estivo per bambi-
ni, dove i Giovani della Croce 
Rossa hanno spiegato ai pi˘ 
piccoli i rischi e le conseguen-
ze dell�assunzione di sostan-
ze stupefacenti. 

» importante sensibilizza-
re i ragazzi fin da piccoli su 
questa tematica, visto che l'u-
tilizzo abituale di droghe, so-
prattutto tra gli adolescenti, 
puÚ portare di frequente all'a-
dozione di comportamenti a 
rischio, come problemi con le 
forze dell'ordine, reati contro 
il patrimonio, coinvolgimen-
to in episodi di violenza, con-
flittualit‡ sociali, familiari e 
scolastiche.

Durante la giornata ha atti-
rato l�attenzione dei bambini 
anche il cane antidroga della 
Guardia di Finanza. �

S.COLL.
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´Saranno attivati
percorso finalizzati 
a produzione e vendita
con lŽe-commerceª

nuove attivit‡ 

La Psichiatria della Asl spezzina
in corsa per un bando europeo
´Il progetto punta allȅideazione di attivit‡ imprenditoriali per persone fragiliª
Tra gli obiettivi anche il miglioramento dei servizi erogati dagli enti pubblici 

Lȅingresso del Servizio Psichiatrico dellȅospedale SantȅAndrea

Un cane antidroga della Finanza
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progetto europeo per la biodiversit‡ con autorit‡ portuale e comune di lerici

Torna lŽostrica piatta
Enea e mitilicoltori
la rivogliono nel Golfo
Il mollusco era sparito ai primi del ȅ900 a causa di un virus
´Crea barriere perfette, e potrebbe rallentare lȅerosioneª

intervento di prevenzione 

Pulizia del Rio Maggio
a Romito Magra
Via detriti e infestanti

lerici, seconda denuncia dopo gli sversamenti del 2021

Esposto del Comune
per il virus nei canali
Il sindaco va in Procura

A destra Paolo Varrella mette in mare gusci di ostrica, chiusi in reti di canapa. Le larve capiscono che Ë 
"casaȃ e si attaccano. A sinistra un dispositivo per attira le colonie di organismi marini, prima e dopo la cura

Lavori sul Rio Maggio

erix, circolo della vela e calata mazzini

Fondali Puliti cambia periodo
Oggi convegno, domani si lavora

PORTO VENERE 

´Erano gli ultimi anni di vita 
della Serenissima Repubbli-
ca di Genova. A complicare 
le scelte politiche difficili del 
suo governo fu anche un fat-
to avvenuto alla Spezia, l�ag-
gressione alla fregata france-
se L'Imperiosa, avvenuta nel 
golfo l'11 ottobre del 1793, 
pochi giorni dopo l�analogo 
assalto alla fregata La Mode-
sta, avvenuto il 5 ottobre di 
quell�anno nel porto di Geno-
vaª.  A  Porto  Venere  e  alle 

Grazie, oggi, Ë in program-
ma un duplice appuntamen-
to con Luciana Ferrari, autri-
ce del libro iColpire in mare 
per vincere in terraw. 

La professoressa spezzina 
ha svolto un lungo ed artico-
lato lavoro di ricerca negli ar-
chivi, attingendo a materiale 
inedito,  per  raccontare  lo  
strano caso della fregata fran-
cese che fu predata dagli In-
glesi nel nostro golfo. Ad invi-
tarla Ë stato l�assessore alla 
cultura Riccardo Balzarotti, 
che spiega: ́ Gli ultimi decen-

ni del A700 ed i primi dell�800 
sono stati drammatici, in ter-
mini  di  accadimenti  storici  
che hanno interessato in mo-
do specifico il nostro territo-
rio.  Ecco  perchÈ  abbiamo  
pensato a questo ciclo di con-
ferenze aperte a tutti, per far-
li conoscere meglioª. 

La presentazione si  terr‡ 
oggi alle 18.30 in Sala Mante-
ro, a Porto Venere, e sar‡ ri-
petuta questa sera alle 21.30 
all�ex convento dei frati Oli-
vetani, alle Grazie. L�ingres-
so Ë libero e gratuito. ´» una 
storia marittima vera - spie-
ga  Balzarotti  -  raccontata  
con grande maestria e con 
ricchezza  di  documenti.  »  
una opportunit‡ per appren-
dere qualcosa di pi˘ sul luo-
go in cui si viveª. � S. COGG.
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PORTO VENERE

Questa mattina a Porto Ve-
nere, nel pomeriggio in via-
le Italia alla Spezia. Bellissi-
me auto d�epoca del Vete-
ran Club Balestrero di Lucca 
saranno in citt‡ in questo fi-
ne settimana. Tra le vetture 
pi˘ antiche spicca una Ford 
Torpedo  del  1906.  ´Sar‡  
possibile ammirare una Fiat 
modello 1 del 1908 - antici-
pa  il  Club,  presieduto  da  
Renzo  Cardini  -  ed  una  
Buick Cabrio del 1909. An-

cora, una Wolseley Saddley 
Cabrio del 1911, una Bian-
chi A 12 del 1913, una Che-
vrolet  del  1917,  una  Fiat  
501 Corsa del 1924 e una 
Chenard Walker Corsa del 
1928ª. Altre magnifiche vet-
ture Znni �30, ´un�Alfa Ro-
meo 2300 6 Cil. del 1934, 
una Lancia Astura Cabriolet 
del 1934, una Bmw Cabrio 
326 del 1936 e una Fiat Balil-
la  Cabrio  del  1936ª.  Non  
mancher‡  qualche  chicca  
anni �50 e �60, come ´una 
Lancia  Aurelia  B  20  del  

1952, una Mercedes 190 Sl 
del 1962 e con ogni probabi-
lit‡  la  prima  Lamborghini  
del 1964 oppure la Ferrari 
275 Gtb, sempre del 1964ª. 

Si tratta di un insieme di 
vetture  storiche  che  rara-
mente si possono ammirare 
tutte  insieme.  Saranno  
schierate al Molo Italia dalle 
16.30 alle 18, e domani dal-
le 10.30 alle 17. L'iniziativa 
fa capo al programma della 
Golfo dei Poeti Cup 2023. 

Il villaggio della rassegna 
si trova all�inizio della Pas-
seggiata Morin. Fra le propo-
ste  odierne,  dalle  10  alle  
18.30  presso  Assonautica  
degustazione  e  vendita  
dell�apicoltura Pini,  presso 
lo stand Autoligure degusta-
zioni dei vini Bosoni. �

S.COGG.

Sondra Coggio / LERICI

Era l�ostrica piatta l�abitatrice 
naturale del golfo, nell�Otto-
cento.  Sparita  agli  inizi  del  
Novecento,  a  causa dell�ag-
gressione di un virus, potreb-
be tornare a popolare i fonda-
li, grazie ad un progetto euro-
peo che coinvolge i mitilicol-
tori ed i ricercatori Enea, in 
cordata con universit‡ ed isti-
tuzioni. Si sta operando in col-
laborazione  con  l�Autorit‡  
Portuale e il Comune di Leri-
ci,  nell�ambito  dei  progetti  
sperimentali di Smart Bay a 
Santa  Teresa,  in  coordina-
mento con il piano Raise del-
la  rete  Native  Oyster  Net-
work. 

» stato anche ottenuto un 
dottorato di ricerca alla Bicoc-
ca, finalizzato allo studio del-
le attivit‡ di trapianto dell�o-
strica piatta. Chiara Lombar-
di, a capo del laboratorio bio-
diversit‡ di Enea, spiega che 

si  stanno  sviluppando  ´dei  
prototipi  di  reef,  realizzati  
con scarti di mitili e fibre natu-
raliª. Il termine reef indica la 
barriera naturale che si crea 
quanto tanti  piccoli  organi-
smi marini popolano una roc-
cia, o - in questo caso - le finte 
rocce  create  dai  ricercatori  
con materiale naturale. Non 
Ë un vezzo, riportare l�ostrica 
piatta nel golfo. Questi ban-
chi di ostriche potrebbero ri-
generare il mare, supportan-
do  la  biodiversit‡  e  contri-
buendo alla mitigazione de-
gli impatti del cambiamento 
climatico.  Paolo  Varrella,  il  
pioniere del ritorno degli alle-
vamenti di ostriche nel golfo, 
ammette di avere ´per l�ostri-
ca piatta una passione lunga 
vent�anniª. PerchÈ Ë autocto-
na,  spiega,´  Ë  bellissima,  e  
crea perfette barriere, utiliz-
zate anche per frenare l�ero-
sione costiera e smorzare la 
furia  degli  uragani.  Tutto  

quanto inserito sui fondali Ë 
natural based solution. Tutti 
materiali naturali o comun-
que idonei al ripopolamento. 
In parte seguiamo le indica-
zioni del professor Davide Ca-
razzi, che nel 1893 scrisse un 
manuale di ostricoltura, basa-
ta  sulla  prima  esperienza  
spezzina di allevamentoª. 

Carazzi investÏ nel proget-
to con ´il compagno di lavoro 
e di fede Emanuele Albanoª, 
tarantino,  ´operaio  laborio-
so, intelligente e appassiona-
to per la sua arteª. Nel libro, 
spiega che le larve muoiano, 
se non riescono a ´fissarsi col 
bissoª ad una qualche base. 
Propone di usare delle fasci-
ne in castagna, quercia, plata-
no ma meglio ancora lenti-
sco, ´immerso in un bagno di 
latte di calceª, legate con cor-
de ad alcune boe. Una volta 
agganciata ´la larva diviene 
un�ostrichinaª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

ARCOLA 

Lavori di pulizia al canale Rio 
Maggio, a Romito Magra. Nel-
la giornata di ieri Ë stato isti-
tuito un divieto di sosta con ri-
mozione coatta, in via Provin-
ciale, per permettere l�inter-
vento  della  ditta  appaltata  
dal Comune per le manuten-
zioni dei corsi d�acqua. 

Le operazioni di rimozione 
di eventuali detriti e di sfalcio 
degli infestanti stanno inte-
ressando il reticolo idrografi-
co del territorio, in vista delle 

probabili  piogge d�autunno. 
Si tratta di lavori che si som-
mano, nel caso del Rio Mag-
gio, all�intervento milionario 
disposto dalla Regione per la 
messa in sicurezza delle argi-
nature e del tratto tombina-
to, nell�ambito del  progetto 
di  mitigazione  del  rischio  
idraulico. Il piano prevede un 
adeguamento  della  sezione  
sia nella parte che corre a cie-
lo aperto, sia in quella coper-
ta, che attraversa l�abitato. 

Negli anni scorsi ci sono sta-
ti danni elevatissimi, a causa 
della  quantit‡  d�acqua  che  
non riusciva a defluire attra-
verso il canale e si riversava 
nelle strade e nelle abitazio-
ni. Le scene, drammatiche, di 
quel fiume di fango, sono an-
cora impresse nella mente di 
tutti gli abitanti. Si era rischia-
to che qualcuno finisse trasci-
nato via. � S. COGG.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

LERICI

Il primo esposto era stato de-
positato nel 2021, dopo gli 
sversamenti fognari alla Ve-
nere e a Tellaro. Il Comune di 
Lerici ha incaricato due lega-
li di prepararne un altro, con 
la richiesta di accertare le re-
sponsabilit‡ dei nuovi episo-
di di inquinamento che han-
no portato alla chiusura del-
le due spiagge di San Teren-
zo e della Venere Azzurra. Lo 
ha riferito ieri il sindaco Leo-
nardo Paoletti, all�inaugura-

zione di iLerici legge il ma-
rew. 

La Finanza ha indagato do-
po il primo esposto. Sono sta-
ti inviati di recente sei avvisi 
di  garanzia  a  funzionari  
Acam, Paoletti ha riassunto 
quanto avvenuto  in  estate,  
riaffermando di ´avere rice-
vuto l�unica comunicazione 
del  primo  settembre,  dalla  
Asl, e di aver chiuso le spiag-
ge all�indomaniª. 

Ancora, ha detto di essere 
´in attesa dei risultati del se-
condo campionamentoª, da 

parte dell�Istituto Superiore 
di Sanit‡, e ha ribadito di vo-
ler ́ riaprire le spiagge in sicu-
rezza, quanto primaª.

Il problema, ha aggiunto, 
non sta nella sabbia e nelle ac-
que di mare, ma in un rista-
gno di reflui all�interno dei ca-
nali. ́ Non dovrebbero esser-
ci - ha spiegato - per cui abbia-
mo gi‡ contattato la Procura, 
l�ho fatto personalmente, per 
chiedere che si individuino i 
responsabili. Lerici ha subito 
forti danni di immagine e di 
natura economica.  Qualcu-
no dovr‡ risarcireª. 

Il sindaco ha anche ricorda-
to che esiste una specifica or-
dinanza che vieta l'uso della 
spiaggia  in  corrispondenza  
dei canali. La disposizione sa-
r‡ ´rafforzata, con sistemi di 
separazione pi˘ consistenti, 
per isolare la sabbia umida 
dal restoª. �

S.COGG,

Due giornate dedicate al ma-
re, oggi e domani a Lerici, su 
iniziativa della Lega Navale. 
A titolo d�eccezione, la stori-
ca manifestazione Fondali  
Puliti, che di norma Ë a giu-
gno, si terr‡ a settembre. Pri-
mo appuntamento stamane 

alle 11.30 all�Erix. Si parle-
r‡ di ambiente marino con i 
sommozzatori della Polizia 
di Stato. Alle 19, sempre al 
Circolo della Vela, conferen-
za di Andrea Morello, presi-
dente Sea Shepherd Italia, 
sulle guardie ittiche certifi-

cate. Al termine, aperitivo 
con i pregiati vini Arrigoni. 
Ingresso libero e gratuito. 

Domani alle 9 in Calata 
Mazzini operazione di puli-
zia dei fondali, con i sub di 
Scuba  &  Sail  Adventures,  
della Lega Navale e di Padi 
Aware Foundation. Collabo-
ra  Trib˘  Diving  Academy.  
Supporto  del  Comune.  In  
collaborazione con il Circo-
lo della Vela Erix, Maris, Stl, 
Marinai d�Italia, Il Gabbia-
no. 

S.COGG.

la presentazione del volume di luciana ferrari

La storia dellŽImperiosa
al convento delle Grazie

iniziativa del veteran club balestrero di lucca

Porto Venere e La Spezia:
auto dŽepoca in passerella
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

FARMACIE APERTE
24 ORE SU 24
LA SPEZIA
Centrale, corso Cavour
SARZANA
DellȅOspedale, piazza Garibaldi
LERICI
Giudici, via Pisacane
PORTOVENERE
Portovenere, via Roma
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Del Popolo (Vezzano)
LEVANTO
Moderna, corso Italia
VAL DI VARA
Orlando(Pignone)
VARESE LIGURE
Cesena
LUNI
Filippi, via Aurelia(Dogana)
S. STEFANO MAGRA
Gemignani
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 0187515715

FARMACIE

la ricorrenza nellȅagenda sanitaria locale

Giornata del paziente, 
domani un incontro 

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

Asl5 ha dato il via libera alla 
struttura Psichiatrica del di-
stretto socio sanitario 18 a 
partecipare al Premio iPie-
monte Innovazione e svilup-
po Next Generation 2023: 
progetto iCretivilaVitaw. In 
pratica si tratta di progetti 

in grado di promuovere effi-
cacia  nell�erogazione  dei  
servizi pubblici a cittadini e 
imprese, benessere e svilup-
po delle comunit‡ e che sia-
no coerenti con le riforme 
della pubblica amministra-
zione. Il piano al quale par-
tecipa il Servizio psichiatri-
co territoriale della Spezia e 
dei  Comuni  del  Golfo,  ri-
guarda la trasformazione di-

gitale, la transizione verde, 
l�occupazione e crescita in-
telligente, sostenibile e in-
clusiva, la coesione sociale 
e territoriale, salute e resi-
lienza e soprattutto le politi-
che per la prossima genera-
zione, comprese istruzione 
e competenze. A questo pro-
posito l�assistenza psichia-
trica distrettuale della Spe-
zia e Golfo ha redatto un 
progetto aziendale finaliz-
zato alla candidatura al ban-
do. 

´Il  progetto  iCreatilaVi-
taw Ë rivolto a persone fragi-
li, sensibili, creative seguite 
dai Servizi psichiatrici della 
nostra Azienda o spiegano 
da Asl5 - Ë focalizzato sullo 
sviluppo del  potenziale di  
queste  persone  attraverso  
la  preparazione  ad  intra-
prendere  un percorso  im-
prenditoriale,  nell�ambito  
del quale possano vendere 
su un sito e-commerce pro-
dotti e servizi creati da loro, 
frutto delle loro creative, at-
titudini e abilit‡ Ë stata deci-

sa la partecipazione all�im-
portante progetto del Pre-
mio Piemonteª. 

iCreatilaVitaw rientra nel-
la finalit‡ del  Premio Pie-
monte per sostenere e solle-
citare azioni e interventi in-
novativi negli enti e ammini-
strazioni pubbliche dei terri-
tori, per dare concreto sup-
porto  nell�affrontare  l�im-
patto sociale ed economico 
della  crisi  conseguente  la  
pandemia da Covid19 e la 
crisi  bellica  nell�Europa  
dell�Est e costruire un nuo-
vo e partecipativo rapporto 
tra  Istituzioni,  cittadini  e  
mondo produttivo e impren-
ditoriale, intervenendo sui 
nodi strutturali e fornendo 
strumenti necessari per af-
frontare efficacemente, an-
che e soprattutto da parte 
delle nuove generazioni, le 
nuove sfide sociali, gestio-
nali, ambientali e tecnologi-
che di oggi e di domani. 

Con l�obiettivo della pie-
na sintonia con il program-
ma Next Generation Ue e 
con il  conseguente  Pnrr  -  
Piano Nazionale di Ripresa 
e Resilienza - il Premio in-
tende raccogliere e premia-
re progetti che promuova-
no il  miglioramento  della  
qualit‡ e dell�efficacia dell�e-
rogazione dei servizi pubbli-
ci a cittadini e imprese, il be-
nessere e lo sviluppo delle 
comunit‡, e che siano coe-
renti con le riforme e i rile-
vanti  investimenti  della  
pubblica  amministrazione  
nei settori di intervento pre-
visti dalla Commissione Eu-
ropea. �
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LA SPEZIA 

Domani si celebra la Giorna-
ta Mondiale delle sicurezza 
dei  pazienti.  Quest�anno  Ë  
stata dedicata al  coinvolgi-
mento di malati, familiari e 
comunit‡  nella  sicurezza  
dell�assistenza. 

A questo proposito Asl5 ha 
organizzato un ciclo di incon-
tri dal titolo iCostruiamo in-
sieme la nostra salute. Cono-
scere  per  compiere  scelte  
consapevoli e sicurew che par-
tir‡ in autunno e proseguir‡ 
fino a maggio 2023. Gli in-
contri vedranno il coinvolgi-

mento delle scuole. Sar‡ inol-
tre presentata la carta della 
qualit‡ e della sicurezza del-
le cure, promossa da Fiaso e 
Cittadinanzattiva, declinata 
da Asl5. Sar‡ inoltre illumi-
nato di arancione il Palazzo 
Civico della Spezia dal 17 al 
24 settembre 2023. 

´La giornata della sicurez-
za dei pazienti Ë di grande ri-
levanza  o  afferma  Angelo  
Gratarola, assessore alla sani-
t‡ di Regione Liguria o per 
cui in tutti i territori della Re-
gione, insieme alle Asl e agli 
ospedali liguri, sono state or-
ganizzate iniziative per sensi-

bilizzare gli operatori sanita-
ri e la popolazione. Il coinvol-
gimento di pazienti, famiglie 
e associazioni Ë uno dei temi 
principali per rendere l'assi-
stenza sanitaria pi˘ sicura e 
promuovere la cultura della 
sicurezza, i corretti compor-
tamenti e la prevenzione dei 
rischiª. 

´Siamo impegnati su que-
sto fronte o aggiunge Filippo 
Ansaldi, Direttore Generale 
di Alisa o in tutti gli ambiti 
della sistema sanitario:  ab-
biamo attivato percorsi che 
aggiorniamo e miglioriamo 
continuamente con i Diar, i 
dipartimenti  interaziendali  
regionali, che hanno proprio 
il compito di garantire il mas-
simo delle performance, ma 
soprattutto quello della sicu-
rezza delle cure e quella dei 
pazientiª . �

S.COLL.
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attivit‡ di sensibilizzazione

Croce Rossa e Finanza
insieme contro la droga

LA SPEZIA 

Sos droga tra i giovanissimi. 
La Croce Rossa della Spezia 
insieme con gli uomini della 
GuardiA di Finanza ha spiega-
to ai bambini i rischi delle dro-
ghe con simulazione dal vivo 
dell�attivit‡ di un�unit‡ cinofi-
la. Si Ë trattato di un grande 
successo e l'evento, che si Ë 
svolto al campus della Prote-
zione Civile di Santo Stefano 
di Magra, ha ospitato la gior-
nata di sensibilizzazione con-
tro la dipendenza da droghe 
organizzata dalla Croce Ros-
sa  in  collaborazione  con la  

Guardia  di  Finanza.  Come  
ogni anno l�iniziativa Ë arriva-
ta al campus estivo per bambi-
ni, dove i Giovani della Croce 
Rossa hanno spiegato ai pi˘ 
piccoli i rischi e le conseguen-
ze dell�assunzione di sostan-
ze stupefacenti. 

» importante sensibilizza-
re i ragazzi fin da piccoli su 
questa tematica, visto che l'u-
tilizzo abituale di droghe, so-
prattutto tra gli adolescenti, 
puÚ portare di frequente all'a-
dozione di comportamenti a 
rischio, come problemi con le 
forze dell'ordine, reati contro 
il patrimonio, coinvolgimen-
to in episodi di violenza, con-
flittualit‡ sociali, familiari e 
scolastiche.

Durante la giornata ha atti-
rato l�attenzione dei bambini 
anche il cane antidroga della 
Guardia di Finanza. �

S.COLL.
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´Saranno attivati
percorso finalizzati 
a produzione e vendita
con lŽe-commerceª

nuove attivit‡ 

La Psichiatria della Asl spezzina
in corsa per un bando europeo
´Il progetto punta allȅideazione di attivit‡ imprenditoriali per persone fragiliª
Tra gli obiettivi anche il miglioramento dei servizi erogati dagli enti pubblici 

Lȅingresso del Servizio Psichiatrico dellȅospedale SantȅAndrea

Un cane antidroga della Finanza
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LE GRAZIE

Una residenza antichissima, af-
facciata su uno degli scorci più
affascinanti del Golfo ma anche
una ’fabbrica’ d’olio, la cui fun-
zione, per la verità, non tutti og-
gi conoscono. E’ la Villa Roma-
na del Varignano, alle Grazie, si-
to archeologico fra i più rilevan-
ti della provincia, che oggi ospi-
ta un’iniziativa promossa
dall’Accademia italiana della cu-
cina in collaborazione con il Fai.
Si tratta di un convegno in pro-
gramma alle 15,45 dal titolo ’La
Villa romana del Varignano: un
percorso tra passato e presente
nella cultura olearia’ a cui porte-
ranno il loro contributo alcuni
qualificati studiosi, che svilup-
peranno il tema della produzio-
ne olearia nel corso dei secoli e
delle abitudini alimentari degli
antichi romani, con un focus
sull’attuale situazione economi-
co-produttiva del settore e un
approfondimento degli aspetti
medici e della nutrizione legati,
appunto, all’olio. La Villa è stata
scelta dagli organizzatori
dell’evento, nel quadro delle ini-
ziative celebrative del settante-
simo anniversario della fonda-
zione dell’Accademia, proprio

per la sua duplice valenza, resi-
denziale e produttiva, con un
grande frantoio accanto all’area
abitata dagli antichi proprietari
(l’eccezionale conservazione
dello spazio produttivo con i tor-
chi oleari, databili ad età sillana,
consente di ripercorrere tutte le
fasi di produzione dell’olio così
come descritta nei trattati anti-
chi). Ad accogliere pubblico e
relatori sarà Marcella Mancusi,
direttrice del sito archeologico.
Il programma dei lavori, dopo la
visita guidata alla Villa con la re-
sponsabile dell’area e i saluti
delle autorità, proseguirà con
l’introduzione della delegata

Aic Spezia e consigliera naziona-
le di presidenza Marinella Curre
Caporuscio (delegata spezzina
anche dei Fai). Poi gli interventi
dei relatori: Giovanni Ballarini,
presidente onorario Aic, profes-
sore emerito Università di Par-
ma («Quattro inviti a cena a Ro-
ma»), Ruggero Larco, Accade-
mico e scrittore («L’olio nella
storia»), Francesco Cipriani, me-
dico, epidemiologo, nutrizioni-
sta e accademico dei Georgofili
(«Olio e Salute»); Marco Lucchi,
agronomo e produttore oleario
(«L’olivicoltura ligure tra passa-
to e futuro»).

F.A.

Fra archeologia e...olio
Dibattito alla Villa Romana
L’iniziativa del Fai oggi alle 15,45 nella storica residenza del Varignano
Un grande frantoio situato accanto all’area abitata dagli antichi proprietari

Le socie del
Lions club

Roverano che
hanno

organizzato
l’iniziativa

benefica per il
Gaslini al Golf
club Marigola

di Lerici

Giovanni Ballarini e Marcella Mancusi

VITA DELLE ASSOCIAZIONI
Idee e progetti

LERICI

Al Golf Club Marigola si è svolto
il 3° trofeo di golf organizzato
dal Lions club Roverano, presie-
duto da Concetta D’Amico, in fa-
vore del reparto di oncologia pe-
diatrica dell’ospedale Gaslini.
Accanto alla necessità delle cu-
re, spesso lunghe, si affianca la
difficoltà logistica della fami-
glia. Un impegno economico
che molti non possono sostene-
re. In questa direzione, per intui-
zione della socia Lions Nicoletta
Giuliani, sono state orientate le
energie delle componenti del
club. Il Golf club Marigola ha so-
stenuto l’iniziativa con ospitali-
tà e una donazione che va ad ag-
giungersi a quelle dei numerosi
sponsor che hanno offerto il lo-
ro contributo: Cantieri Valdetta-
ro, la società Gce Srl, l’Hotel By-
ron, l’associazione Marinai d’Ita-

lia, la Fondazione Theodora con
la dottoressa Piperita che ha ani-
mato il pomeriggio con una let-
tura di storie. I ’Ragazzi della Lu-
na Blu’, la cooperativa sociale
che coinvolge ragazzi autistici,
ha offerto una degustazione dei
suoi prodotti. I sostenitori che
hanno generosamente donato i
premi: Helle Boutique, Norcine-
ria Armando, tonno As do Mar,
Supermercati Doro Italianity.
Durante la mattinata si è svolta
la gara di Golf a coppie, più
strettamente agonistica che si è
conclusa con la vittoria, nel lor-
do, di Elisa e Lamberto Galli; pri-
mo netto per la coppia Gildo
Conciatori e Perazzo Luca; se-
condo posto per la coppia Davi-
de Bini e Stefano Parmigiani; pri-
ma coppia senior Alain Maguer
e Tiziana Maccione. La giornata
si è conclusa con la gara di Put-
tingreen aperta a golfisti ed an-
che a chi non ha mai giocato.

Grande successo al club Marigola col Lions Club Roverano

Torneo di golf per beneficenza
Il ricavato in dono al ’Gaslini’

FINO AL 30 SETTEMBRE



i problemi della sanità

Infermieri, sempre meno candidati
e chi si laurea cerca posto all’estero

Quasi due studenti su dieci hanno disertato il test d’ingresso universitario per le Professioni sanitarie
“Delle promesse fatte durante la pandemia si è visto poco: io e i miei colleghi dobbiamo ancora fare i doppi turni”

di Valentina Evelli

Quasi due studenti su dieci non han-
no neppure partecipato al test d’in-
gresso per i corsi di laurea in Profes-
sioni  Sanitarie.  Sono i  primi  dati,  
parziali, che arrivano dall’Universi-
tà di Genova dopo la prova di am-
missione.  I  candidati  complessivi  
per i 18 corsi di laurea dell’ateneo, 
da fisioterapia a podologia, iscritti 
ai test erano 1.511 ma all’appello se 
ne  sono  presentati  appena  1.278.  
«Ha sostenuto la prova l’84% degli 
iscritti - spiega Piero Ruggeri, presi-
de della scuola di Scienze Mediche 
e Farmaceutiche dell’università di 
Genova- Nei prossimi giorni sapre-
mo se ci sono corsi che hanno regi-
strato più defezioni di  altri  incro-
ciando i dati dei partecipanti con la 
prima scelta fatta dagli studenti tra 
le  specialità  disponibili».  Tutte  le  
professioni sanitarie hanno registra-
to un calo di iscritti al test di ammis-
sione: per l’ateneo genovese la fles-
sione è stata del 10%, passando da 
1.682 a 1.511 richieste, in linea con il 
trend nazionale delle altre universi-
tà. «Sicuramente la situazione del 
corso  di  laurea  Infermieristica  è  
quello che ci preoccupa di più, per 
la prima alla prova selettiva c’erano 
più posti che candidati – continua il 
preside Ruggeri- Siamo di fronte a 
una carenza nazionale di 60 mila in-
fermieri a cui il sistema sanitario do-
vrà far fronte al più presto. Da parte 
nostra abbiamo aumentato l’offerta 
formativa, siamo passati da 420 po-
sti dello scorso a 460 ma ci rendia-
mo conto che per avere una rispo-
sta in termini di domanda bisogna 
rendere la professione più attratti-
va». A livello nazionale il calo degli 
iscritti al corso di laurea Infermieri-
stica ha raggiunto il 10,5% passando 
dalle 25.539 domande dello scorso 
anno alle attuali 22.870 su 19.860 po-
sti disponibili complessivi. E a parla-
re, ora,  sono gli  infermieri che in 
corsia lavorano da tempo. «Abbia-
mo stipendi troppo bassi rispetto al-
le responsabilità che ci vengono affi-
date – racconta Antonio Marchese, 
36  anni,  infermiere  al  Policlinico  
San Martino all’Unità Gravi Cerebro-

lesioni Acquisite- Nei ragazzi che si 
affacciano a questa professione c’è 
spesso  un  grande  distacco  tra  le  
aspettative e la realtà che si trovano 
di fronte. Chi investe tempo e impe-
gno nella propria formazione vuo-
le, giustamente, recuperarlo in ter-
mini  di  opportunità  e  anche  dal  
punto  di  vista  economico.  Se  le  
aziende sanitarie non offrono que-
ste possibilità si punta su altre spe-
cialità che offrono più prospettive o 
si va a lavorare all’estero». Antonio 

è tornato in Italia dopo un’esperien-
za in Inghilterra di quasi due anni, 
nel 2016. «Il sistema sanitario ingle-
se non è certo paragonabile a quel-
lo italiano ma è l’approccio che è 
completamente diverso- racconta - 
Ho lavorato in un hospice territoria-
le di cure palliative, gestito da un 
gruppo di infermieri,  e finanziato 
da una grande multinazionale sani-
taria. Sono stati loro che quando so-
no arrivato mi hanno pagato un ma-
ster  per  specializzarmi  ed  essere  

più preparato per il lavoro che mi 
veniva richiesto». Non solo. «Tra i 
bonus previsti dall’assunzione c’era-
no tremila sterline solo per aiutar-
mi nelle spese di trasferimento, vit-
to e alloggio per un mese per darmi 
il tempo di trovare casa – ricorda 
l’infermiere- Il centro mi ha fatto da 
garante per aprirmi un conto cor-
rente, avevo il doppio delle ferie in 
relazione allo stress della professio-
ne svolta e sedute obbligatorie dal-
lo psicologo considerato il contesto 
lavorativo. In quale realtà italiana 
esistono incentivi di questo tipo per 
motivare i sanitari?». L’infermiere è 
poi tornato in Italia per motivi per-
sonali, ha passato due anni a Milano 
in una struttura privata per poi vin-
cere il  concorso al Policlinico San 
Martino quasi  cinque anni  fa.  «In 
questi anni, soprattutto dopo il Co-
vid, ci si è resi finalmente conto del-
la carenza cronica di infermieri. So-
no partiti concorsi in tutta Italia ma 
delle grandi promesse fatte duran-
te  la  pandemia  è  rimasto  poco  o  
niente- spiega- Io e i miei colleghi 
siamo costretti ancora a fare i doppi 

turni per coprire la carenza di perso-
nale». Antonio è anche il tutor che 
segue i tirocinanti che entrano in re-
parto. «E’ un lavoro duro e gli stipen-
di italiani continuano a essere i più 
bassi d’Europa, non mi stupisce che 
i ragazzi puntino su altro -conclu-
de- Per tenersi stretti gli infermieri 
le  aziende  dovrebbero,  in  primis,  
iniziare a riconoscere e valorizzare 
concretamente l’operato. Sarebbe, 
finalmente, un buon punto di par-
tenza». 

Il primo paziente ad aver manife-
stato, in Italia e nel 2023, l’encefali-
te da ‘Toscana virus’ è ricoverato 
all’ospedale San Martino, nel  re-
parto di malattie infettive, diretto 
dal  professor Matteo Bassetti.  Si  
tratta di un giovane di 25 anni che 
si è recato al pronto soccorso il 12 
settembre  con  cefalea  ingrave-
scente  associata  a  febbre.  Dopo  
una tac e una risonanza magneti-
ca, risultate entrambe negative, il 
paziente è stato sottoposto a una 
puntura lombare con la quale è 
stato possibile isolare il ‘Toscana 
virus’.

Rientrato da una vacanza, al mo-
mento dell’accesso il paziente ha 
riferito di punture di zanzara, sen-
za tuttavia ricordare altre morsica-
ture di insetti. “Proseguirà - infor-
ma una nota del San Martino- nei 
prossimi giorni l’osservazione cli-
nica. Le sue condizioni di salute ri-
sultano  in  miglioramento  tanto  
che è stata registrata la scompar-
sa di cefalea e febbre”.

Il ‘Toscana virus’ “è un arbovi-
rus simile al West Nile, conosciuto 
fin dal 1971 quando venne isolato 
appunto in Toscana e viene tra-
smesso da flebotomi, da pappata-

ci. Questo è il primo caso del 2023 
e il paziente potrebbe esser stato 
contagiato durante le vacanze lon-
tano da Genova” ha spiegato il pro-
fessor Bassetti.

“Bisogna saper cosa cercare - ha 
detto l’infettivologo -, la diagnosi 
non si fa in automatico. La ricerca 
sierologica del Toscana virus nel li-
quor è stata una perfetta intuizio-
ne che ci ha portato a capire di co-
sa si trattava”. Come per altri tipi 
di malattie infettive “non c’è una 
terapia specifica.  In questo caso 
utilizziamo i sintomatici”.

È un 25enne tornato da una vacanza

Al San Martino il primo caso del 2023 di “Toscana virus”

jAntonio 

Marchese 

È infermiere 
professionale 
all’ospedale san 
Martino di 
Genova e 
presta servizio 
presso l’Unità 
gravi 
cerebrolesioni 
acquisite

©RIPRODUZIONE RISERVATA

jRicoverato

Il paziente 
colpito da 
encefalite dopo 
il pronto 
soccorso è 
ricoverato nel 
reparto malattie 
infettive del San 
Martino

Londra

Sicuramente 
prima della 
Brexit, ma anche 
ora, l’Inghilterra 
è una delle mete
lavorative più 
gettonate dagli 
infermieri italiani 
per stipendi e 
opportunità

“In Inghilterra 
stipendi più alti, aiuti 
economici per la casa 
e per seguire i master 
di specializzazione”

“Per tenersi stretto il 
personale le Asl 

inizino a riconoscere
e valorizzare 

concretamente 
l’operato”

Genova CronacaSabato, 16 settembre 2023 pagina 7
.



i problemi della sanità

Infermieri, sempre meno candidati
e chi si laurea cerca posto all’estero

Quasi due studenti su dieci hanno disertato il test d’ingresso universitario per le Professioni sanitarie
“Delle promesse fatte durante la pandemia si è visto poco: io e i miei colleghi dobbiamo ancora fare i doppi turni”

di Valentina Evelli
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